

Les Subdivisionnaires et Responsables des entités
de la Direction de la santé publique de Polynésie française

LETTRE OUVERTE A MONSIEUR LE PRESIDENT DU PAYS

Monsieur le Président,

Nous avons pris connaissance de la « **Communication en Conseil des ministres n° 28 / MFT du 1er février 2024 relative à la maîtrise de la masse salariale et à la nécessité d'une gestion rigoureuse des recrutements d'agents non titulaires** ».

Nous sommes conscients que le Fenua traverse une crise économique et sociale sans précédent, nous qui sommes les premiers observateurs de la dégradation alarmante des conditions de vie et de santé de nos concitoyens.

Or, aucune communication institutionnelle n'a été mise en place et les Responsables de terrain, réduits à l'état de variables d'ajustement, ont été informés brutalement que les postes vacants de leur entité allaient être gelés tout simplement, par une stratégie quelque peu discutable puisqu'aucun des acteurs majeurs de terrain, n'a à aucun moment été saisi ni même consulté. Cela suscite malaise et indignation chez l'unanimité d'entre nous : subdivisionnaires, chefs de service, entourage professionnel.

La suppression aveugle et draconienne d'emplois dans l'administration revient à sacrifier la santé de nos concitoyens au nom d'une urgence économique, alors même que nous sommes tous préoccupés par la santé de la population de la Polynésie.

L'absence de dialogue et de prise en considération des problématiques de terrain ainsi que les coupes budgétaires (10% par an sur le budget de fonctionnement de service de la santé) entraîneront des conséquences néfastes pour la santé physique et morale des agents eux-mêmes qui sont d'ores et déjà à la limite de ce qu'il est possible de supporter en termes de charge de travail et de pression. Alors que d'autres établissements publics de santé n'ont pas eu le même discours et continuent à fonctionner avec des budgets conséquents, voire en augmentation.

Depuis quelques temps, et en mode crescendo, les soignants, personnel administratif et les responsables font face aux violences verbales et physiques, d'une population très exigeante et peu compliant.

Nous nous efforçons de maintenir une offre de soins de qualité, mais cela ne se peut. Les turn over, par manque de mesures attractives, les burn-out dû à la charge de travail en augmentation incessante, l'agressivité et une impression d'absence de considération et d'écoute de nos dirigeants, nous oblige fréquemment à fonctionner en mode dégradé voire la fermeture temporaire des dispensaires.

Souhaitez-vous être le premier président du Pays à être responsable de la fermeture de structures de santé de proximité par manque de personnel et de moyens ? Souhaitez-vous que les indicateurs sanitaires, longues maladies, surcharge pondérale, maladies non transmissibles, etc. soient pires que ce qu'ils sont déjà, après votre mandature ?

Sachez, Monsieur le Président, que nous ne serons pas les fossoyeurs de la santé et que nous ne braderons pas la santé de nos concitoyens sacrifiée pour des priorités comptables.

Nous souhaitons le même traitement que celui réservé aux autres établissements publics de santé. Ce que nous attendons : le soutien du gouvernement pour mettre en place un système de santé de qualité, avec un financement suffisant pour pérenniser et même renforcer les effectifs en particulier de soignants, pour garantir les investissements biomédicaux, l'entretien et la mise aux normes de nos structures de soins comme le maintien de nos activités et lits d'hospitalisation tel que défini dans la carte sanitaire de la Polynésie française.

Nous espérons sincèrement être entendus dans notre inquiétude légitime sur l'avenir de notre système de santé.

Sans aucun esprit polémique mais en cas d'impossibilité d'un retour à la raison, nous ne pouvons pas garantir les conséquences sociales et syndicales qu'il pourrait y avoir.

Il est donc urgent, Monsieur le Président, pour redonner confiance aux personnels soignants, administratifs et techniques, de leur témoigner un minimum de respect et de considération, en agissant dans la transparence, dans le cadre d'un dialogue ouvert et respectueux avec nous les responsables opérationnels.

Cette crise exige une réponse à la hauteur de ses enjeux : une réponse transparente et respectueuse envers le personnel médical et paramédical, le personnel technique et administratif ainsi qu'envers les responsables que nous sommes. Une rencontre avec vous est plus que souhaitable si nous voulons apaiser les tensions existantes sur le terrain et permettre à tous ces agents de l'administration de la Polynésie française de mener à bien ses missions de service public et la continuité de ce service.

Dans l'attente d'une date de rencontre avec vous, nous vous prions de croire, Monsieur le Président, en l'expression de notre dévouement pour notre population et de notre respect.

Copies :

Ministre de la Santé

Directeur de la santé

Signatures des responsables :

Dr BEYLIER Thierry
Subdivisionnaire des Iles sous le vent / Directeur par intérim de l'Hôpital de Raiatea

~~Dr Thierry BEYLIER
Subdivisionnaire des Iles sous le vent~~

Dr LAUDON François
Subdivisionnaire des Tuamotu Gambier
Dr François LAUDON
Médecin
Responsable de la Subdivision Santé
des Tuamotu-Gambier

Signature of Dr François LAUDON

Dr SPAAK Francis
Responsable des Formations Sanitaires de Moorea Maïao

Responsable des F.S.T.I
Directrice de l'Hôpital de Taravao et
Responsable du Centre Te Fare Matahiapo

Signature of Dr SPAAK Francis

Mme TEFAAFANA Marie-Pierre
Directrice de l'Hôpital de Taravao/Responsable de la Formation de Tahiti Iti

Madame Marie-Pierre TEFAAFANA

Direction de la Santé
Victorine PEU

Mme PEU Victorine
Responsable des Formations Sanitaires de Tahiti Nui

Responsable
Formations Sanitaires de Tahiti-Nui

Mme ANANIA Patricia
Subdivisionnaire des Iles Australes

Signature of Mme ANANIA Patricia

Mme DUPIN DE BEYSSAT Odile
Responsable du Centre Santé Scolaire

Signature of Mme DUPIN DE BEYSSAT Odile

Mr DUCLOS Bruno
Directeur de l'Hôpital Louis ROLLIN/Subdivisionnaire des Iles Marquises

Le Subdivisionnaire Santé des Iles Marquises
Directeur de l'Hôpital Louis ROLLIN
Bruno DUCLOS